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22年后老书记“二次创业”
要把欠发达村庄建成开门迎客的大花园

不跟在先进村后亦步亦趋
驻村指导员：打响鸣雁在长三角的知名度

喜迎十九大特别报道
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林建国，1960 年 6 月出生，1991
年入党。1996年9月~2014年2月，在
奉化市政府办公室工作，历任市长电
话办公室副主任、主任、应急办专职
副主任、市政府办公室副主任职务；
2014年2月~2017年3月，奉化“五水
共治”办公室任专职副主任；2017年3
月至今，尚田镇鸣雁村驻村指导员。

奉化的农村，这几年特别是今年
年初两委会改选以来，各个村都在开
展新农建设，村班子精神面貌发生了
很大的改变，已经看不到懒散状态，
互相之间开展了你追我赶的良好局
面。在这个时候，我作为退居二线的
干部，用自己的行动为新农村建设、
为农民兄弟做最后一点实事。

要采访奉化溪口镇下跸驻村党支部书记潘为民
并不太容易。据他身边人说，潘为民不太愿意接受
媒体采访。“一是他个性确实是低调的；二来，他是个
优秀的老典型，所以自个儿觉得说多了，‘实在没啥
好说的’。”

但村民们说起潘为民的事迹来，可谓是如数家
珍。一名村干部说：“1980年至1994年，老潘担任村
党支部书记。当时，村办企业跸驻工艺品厂生产的珠
帘成为致富‘宝珠’，村集体收入超过20万元。”

不过，好景不长，这家厂在1997年向私有企业
转制时，村民因“不阳光”的转制政策对村班子失去
了信任，一度生气勃勃的村班子也变得四分五裂。

去年9月，已经办起一家五金压铸厂的潘为民，
又回到了这个小村。溪口镇党委提出任命意见后，
已是62岁的他二话不说就走马上任，带着村班子开
始“二次创业”。

曾经遥遥领先的下跸驻村成了“后进村”，这让
潘为民心里很不痛快。把自家的厂子让别人托管
后，他一心扑到村子里。潘为民回村做的第一件事，
就是找准村班子无精打采的“病因”。

“把村民最关心的事情做好了，班子自然就有威
信，我们说话办事也管用了。”潘为民说，村里人已经
吃了这么多年苦头，再不团结一心搞发展，吃亏最多
的还是老百姓。

为了把互相扯皮的内耗转化成大干实事的动
能，潘为民让村班子挨家挨户收集村民意见。当时，

“水难喝、路难走、坟难造”是村里面临的三大问题。
经过调查，村班子发现“水难喝”的原因，一是输

水管老化导致水压不足，二是部分村民用水无度。因
为用水不花钱，有村民就放水养观赏鱼，日均用水量
竟达3吨。潘为民利用村老年协会搞活动之际，对10
户用水量严重超标的村民进行批评劝导。人人养成
良好的用水习惯后，村里只花了6.8万元就完成了自
来水管道重修工程，甘甜的山泉水再也不愁不够喝。

记者看到，村里近30年没有重修的环村路，如
今也焕然一新。规划容量160个穴位的村公墓已建
成30个，让老人们没了后顾之忧。

上任不到4个月，潘为民就带着村班子解决了这
三大难题，还对两座年久失修的石桥进行了桥面加宽
和护栏加固。

今年5月，潘为民以高票连任村党支部书记。班
子齐心，村民信任，这让他对今后的目标更有信心。

列入宁波市欠发达地区村庄整治“十大行动计
划”后，下跸驻村得到300万元补助资金。潘为民和
大家商量后，决定用这笔资金把小山村建设成开门
迎客的大花园。“村口的大花坛要修，村后的游步道
得建起来，还要开发500亩山地，种上四季无缝衔接
的各种果树……”潘为民说。

奉化区尚田镇鸣雁村，是一个四面环山的美丽
小村。作为驻村指导员，林建国刚来村里就被这里
的秀美景色所吸引。当然，他心中装着更大的一盘
棋，“鸣雁村必须一鸣惊人，不能跟在先进村后亦步
亦趋。”

昨天，记者来到鸣雁村，打听驻村指导员林建国
的住所，村民们个个熟门熟路。在今年3月之前，林
建国还是区“五水共治”办公室任专职副主任。58岁
的他从这一岗位上退下来后，便主动要求到鸣雁村
驻点。村党支部书记田平孝还记得，林建国来的那
天是3月26日，到任没几天，就干了一件惊人的事。

“村里办公场地小，我们打算腾个办公室给他，
他不要，从村民处租来旧房，花了2万多元改造一
新，经常住在那里，村里的‘剿劣’工作大小会议都在
那里开。”田平孝说，这么一来一下拉近他和村民的
距离，大伙有事都爱到他的院子里聊一聊。

说到租房子住，林建国是这么想的：“村里经济
条件不宽裕，不要一来就给村里添麻烦。”林建国说，
平时作为办公室，赶上要紧事，或者和村班子“开夜
会”，他还可以住在这里，十分方便。

在林建国眼里，这个小村山清水秀、民风淳朴，

就是发展一直“差口气”。“301户村民中，不少青壮
年去城里务工了，留守的村民则以销售竹材和竹笋
为业。”来村里不久，林建国就开始思考村里的发展
之道。

这几年来，村里的民宿已有22个床位，山间游
步道和4个原生态主题公园令花园森林村庄初具雏
形。但正如林建国所说，村里如果要想驶上发展的
快车道，仍然要打开思路想办法。

“林主任既像娘舅又像头雁，帮我们更快打开局
面。”鸣雁村党支部书记田平孝说，自林建国驻村后，
村班子定期议事的制度更加规范，发展思路也在讨
论中日渐清晰。

最近，总投资608万元的芳菲苑休闲度假综合
体项目即将签约，将建设一个集商务社交、高端会
议、文化创意、手工体验、休闲度假于一体的“山中秘
园”。

“这些创二代能给鸣雁带来的可不只是资金。”
林建国说，几位股东都是奉化区“留学人员创业发展
促进会”的成员，他们引进的新业态不仅能改变鸣雁
村旅游业态同质化的现状，还能为此提供会务订单
和客户资源，提升鸣雁在长三角的知名度。
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潘为民，1957 年出生，1979 年入
党。1980 年 10 月~1994 年 7 月，任下
跸驻村党支部书记；1994 年 8 月~
2016年9月，外出经商；2016年9月至
今，任下跸驻村党支部书记。

寄语

调子低，才能步子稳。时间很宝
贵，不干事就是对老百姓的犯罪，当
干部就是要为老百姓干实事。

左为潘为民。


